

Contestación al editor:

Con respecto a las sugerencias propuestas indicarle que hemos incluido algunas referencias de las revistas sugeridas, especialmente de la revista Retos de los años y números indicados. No obstante, señalar que, debido a la temática concreta de nuestro trabajo, la cantidad de artículos añadidos no es muy elevada ya que es muy complejo encontrar información actual relacionada con la temática de estudio. De igual manera se procedió a repasar el formato APA de cara a corregir posibles errores.

Contestación al revisor A:

El objetivo del trabajo no es realizar un análisis sociológico-político de las características sociales, económicas y políticas de los países estudiados, en cambio sí que lo es llevar a cabo una comparativa de las medallas conseguidas por las diferentes potencias en los Juegos Olímpicos de verano. Si bien se añadió alguna información relevante a mayores, se descarta profundizar en exceso en el presente aspecto debido a que nos desviaríamos del objetivo principal del presente artículo. Lo mismo sucede con el aspecto del dopaje de estado. El tema central de este artículo no es analizar la cuestión del dopaje ni su influencia en la obtención de las medallas, si bien se menciona debido a la relevancia que tuvo en su momento histórico, acreditado por diferentes publicaciones como las que se mencionan en el artículo, pero no es el tema central de este trabajo.

En lo que respecta a la clasificación deportiva empleada en el análisis, se escogió un modelo aceptado internacionalmente y que se ajusta a las diferentes características deportivas de los deportes analizados. Además, la presente clasificación ya fue empleada en anteriores publicaciones, como por ejemplo en Robles et al. (2009); Rodríguez (2015); Rodríguez & Molkova (2016) y Molkova & Rodríguez (In press).

Los Juegos Olímpicos son competiciones únicas, por lo que no es posible comparar los resultados obtenidos en ellas con ninguna otra competición deportiva, además, en el presente artículo ya se analizan todos los Juegos en los que participaron ambas superpotencias. Centrándonos en el número de deportistas dopados, no comparamos el número de medallistas y nunca afirmamos que dichas medallas se consiguieran por el dopaje; si bien, y basándonos en la literatura científica disponible, sí que podría existir una relación entre ambos factores en algunos casos. Por otro lado, en la actualidad no resulta posible vincular la consecución de una determinada medalla al efecto del dopaje y los casos es los que sí que se ha demostrado el uso de sustancias dopantes los deportistas han perdido las medalla.

Descartamos la posibilidad de incluir una hipótesis ya que nuestro objetivo es comparar ambas potencias y analizar los resultados en función del número de medallistas con el fin de recopilar información que se pueda utilizar en futuras investigaciones y trabajos. Además, el presente formato ya fue empleado en investigaciones similares, ver artículos Rodríguez & Molkova (2016) y Molkova & Rodríguez (In press).

Contestación al revisor B:

Es cierto que debido a los cambios geopolíticos actuales el presente artículo puede no ser de completa actualidad, pero se trata de un análisis de una época de gran importancia histórica, política, económica y también deportiva en todos sus aspectos, por lo que es importante estudiarla. Sin embargo, un análisis "en profundidad del contexto histórico, social, político y económico, de cada uno de los Juegos Olímpicos y países analizados" sería imposible de encuadrar en un único artículo debido a su extensión y volumen de trabajo, además de que no nos podríamos adaptar a los requisitos exigidos por la presente revista en lo que respecta al número máximo de páginas y de caracteres. Si bien, se añadieron nuevas referencias e informaciones que complementan el trabajo. Como ya se mencionó anteriormente, el presente trabajo analiza una época en la que deporte y políticas opuestas estuvieron muy enlazadas por lo que consideramos de interés su estudio. Además proporciona información y sienta las bases para futuros artículos u obras académicas.

En lo referente a utilizar una mayor cantidad de obras de la época, esto supone una gran dificultad debido al período histórico sobre todo porque la gran mayoría no están disponibles online sino en volumen físico lo que impide, en muchos casos, su consulta. Además, uno de los principales problemas es el gran contenido ideológico de dichas fuentes lo que generaba dudas sobre su fiabilidad y validez. Por este motivo se optó por emplear bibliográfica que fuera accesible y que proporcionara información que estuviera lo menos influenciada por una determinada ideología.

Se empleó el software estadístico SPSS por su adecuación, por el manejo y por análisis que permite de los datos y de las variables. El presente software ya se empleó en investigaciones similares, consultar Rodríguez & Molkova (2016) y Molkova & Rodríguez (In press). En lo que respecta a analizar el número de medallistas de cada país, se intentó pero no nos fue posible conseguir esa información, por lo que se descartó su inclusión.

Debido a la gran cantidad de factores que influyen en el proceso de formación de un deportista, desde los propios de la política deportiva de un país, los factores económicos, sociales, políticos, etc. hasta los que dependen del proceso de entrenamiento, no es posible vincular la consecución de

una medalla a uno u otro en concreto. Además, no es el objetivo de este artículo analizar realidades históricas, políticas, económicas de un determinado país sino centrarnos en las medallas conseguidas por ellos en los Juegos Olímpicos. Por ello se emplea un modelo de análisis de los resultados que ya se utilizó en investigaciones similares; consultar Rodríguez & Molkova (2016) y Molkova & Rodríguez (In press).